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单车被偷被毁只是个别现象 申城青年组团做“运营猎人”
摩拜创始人：用信用制度催生道德意识 同济教授：公共交通 优先是未来城市的发展方向

眼，就向公共的摩拜单车下手，
我们抵达时发现这些车被堆垒
在一起。”谈及事情发生的原
因，邢先生分析说，一方面是个
别市民素质低下造成的，但归
根到底是停车资源薄弱。但他
表示，经过沟通后，这样的事再
没有发生过。

到，如淞虹路地铁口有好几个
出口，每个出口要设 2 块停车
牌。30块牌子远远不够，所以
我们又追加了20块，希望暂时
能缓解停车难的现象。”

在中山公园龙之梦地铁
口，记者看到，工作人员不但在
收费停车区挂了摩拜单车停车
专区的牌子，还划了约2米长的
醒目黄色长线，每个区域可同
时停十辆左右的摩拜单车。

王晓峰介绍说，现在上海
有四个街道与他们合作成立了
25 个停车点，分别是外滩街
道、南京东路街道、临汾路街
道、南京西路街道，其中仅临汾
路街道一个街道就建了 16 个
停车点。“这件事不能靠我们单
干，需要靠全社会的力量参与
进来。”

虽然单车乱停放现象难免，但市民主动举报和政府协助管理让情况好转。 本版图片均为受访者供图
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记者：摩拜单车运营数月

后，出现了一些新现象，譬如一

名用户出于好心为一名路人开

锁，但这位路人忘了关锁，导致

一上午这名用户的账户在扣

费。还有的用户忘了关锁，车

辆被骑走。想问下，你们是如

何防止这些行为的？

胡玮炜：我们采用了信用
分的机制，在用户指南里写明
了注意事项，反复提醒大家一
定要关锁。如果用户忘了关
锁，可以通过客服找到这辆车，
知道车的确切位置，自行关
锁。这涉及用户教育的问题。
通过我自己被罚款的案例，我
联想到最好的用户教育就是罚
款。所以后来我们设定了，一
旦信用分低于80分，骑车的费
用从半小时1元一下提高到了
100元。

机制的建立是不断完善
的。譬如一开始我们没有禁止
用户将车骑进小区，但后来发
现那些单车一进小区就“沉寂”
了，其他人完全找不到。

记者：有不少上海女生抱

怨为何没有女士款，觉得车身

太高，骑行起来不方便。也有

人抱怨车子太重。未来是否会

推出男女款或者轻便车？

胡玮炜：在北京时，所有人
觉得这款车适合女生骑。但在
上海，的确有女生觉得这车更
适合男士。我曾百度过北京
女性的平均身高，为 1.67 米。
也许将来可以根据城市不同
有所调整。另外作为公共单
车，我们很难满足每个人的需
求。未来，我们会改进单车的
舒适度。但现在还没决定做
男女款。

我们也考虑过是否设计可
升降的座椅。加一个部件不是
很困难。但加部件后损坏率会
比较高，容易生锈，扳断。此前
大量的公共自行车因为这些小
细节使用率降低。所以我们希
望做减法，单车不可能适合每
一个人。

至于车重的问题，我们不
想将摩拜变成个人自行车，让
用户骑得飞快。摩拜采用了自
发电的原理，用户通过脚踏车，
将动能转换成电能。

记者：有人质疑，“陈旧的

停车桩真的和革新理念的城市

自行车水火不容么？摩拜单车

最大的特点在于，它把停车桩

一脚踢开了，而将实现摩拜车

酷炫功能的技术硬件——电动

车锁、传感器、GPS、3G 网络和

芯片等集一辆单车于一身，而

这些原本都是固定停车桩能够

批量解决的。如此高的智能

化，必然要用电，而且电磁锁瞬

间电流还不小，因此大容量电

池是少不了的，电池电力就需

要各位骑行的用户通过摩拜

车本身的发电花鼓来充电。

一辆摩拜单车的重量达到近

24KG，是普通单车的近两倍，

其中发电花鼓占了摩拜车自

重的大头。”

胡玮炜：你可以把摩拜单
车想象成自带停车桩的单车，
有桩车本来就要土建，还要插
电。国外的一款有桩车发生过
一万多个停车桩全部坏掉，需
要维修的情况。

记者：网上有人质疑，使用

前充299元的押金，这样的信用

约束太过脆弱。有无更好的办

法去约束用户？

胡玮炜：我觉得好的制度
能催生善意，建立信用体系。
如果满大街都有摩拜单车，我
们为何还要占有一辆车，还要
搬来搬去，再说了，如果摩拜
的知名度很高，偷盗成本就会
变高。

有个例子我想和大家分享
下。一次我询问瑞士的一名朋
友，她说自己在瑞士独自生活
最难的事是前半年在学习如何
扔垃圾。因为瑞士的垃圾袋需
向政府购买，而且价格较高，且
扔垃圾比较麻烦，需要分类后
定时定点扔。所以她养成了每
次喝完易拉罐饮料会捏扁再分
类的习惯，尽量缩减扔垃圾的
成本。有趣的是，当地人为了
减少垃圾量，经常把还可以用
的东西放在门口，供其他需要
的人二次利用。因此，她家里
几乎所有的家具和家电是路上
捡来的。个人觉得，人不是天
生喜欢环保的，是好的制度激
发了大家的环保意识。

记者：你是如何看待这个

创业项目的？

胡玮炜：上海政府对我们
非常友好。我们希望获得更
多政府的支持。譬如能画更
多的停车白线，规划更多的自
行车道。

不管别人信不信。我们所
做的事就像城市运动，政府、媒
体和我们都是参与者。可以说
这是共享经济的项目。用技术
的手段，科技的力量提供更好
的健康环保的生活方式。

另外，这些年大家都在讲
断舍离，追求简洁的设计风格，
流行马拉松，因为很多人发现
无论物质多丰富，科技多发达，
大家都会回归本质。所以，我
们不会等所有的事都准备好了
再来做这个项目。而是希望现
在就能参与改变城市的面貌。

运用“互联网+”和大数据
提倡分享经济参与城市改革

专 访 创 始 人

记者就摩拜单车的种种问题

采访了同济大学可持续发展与新

型城镇化智库主任、教授诸大建。

他表示，一个城市未来交通体系

的发展方向，要依次遵循步行、自行

车、公共交通、私家车的最优选择。

改革开放以来，我国的城市发

展以小汽车发展为导向。但现在

我们应该从汽车导向的城市，变成

自行车友好和公共交通优先的城

市。在这样的大背景下，摩拜单车

应运而生是顺应时代潮流的。

上海原本就有自行车租赁，

但原来的模式面临严重的瓶颈，

这是因为有桩自行车无法解决长

期使用的问题。它们中很多采取

的是政府自上而下补贴的方式，

靠补贴模式是做不长久的。二是

有桩自行车租赁因为是定点的，

用户租赁不方便，要到定点的地

方借车还车，还要身份证抵押、押

金抵扣，如果下班了就不好办

理。打个比方，用户从杨浦骑到

长宁，还得将车再还到杨浦。所

以，有桩车“遇冷”并不奇怪。

摩拜的革命意义在于，它是

企业自主运营的。作为企业需

要非常精准地核算成本收益，否

则就有面临倒闭的风险，这是一

种自下而上的行为。它的创新

在于，摩拜只要打开APP就能马

上找到单车，技术上做了重大的

变革。车身全部用铝制作，还解

决了在线支付的问题，解决了非

定点和活动性的传统问题。

因为在市面上找不到符合

要求的车，摩拜所有的车都是自

己造的。它没有走卖车的老模

式，而是讲究“不求拥有，但求所

用”，大幅度降低闲置资源，提倡

分享经济。个人认为，这一商业

模式的推出具有时代性，互联

网+和大数据的广泛应用就是这

几年的事。早几年还不到火

候。而随着单车投放量的不断

增加，需求的不断增加，会点燃

新的交通革命。

这是一种“三位一体”的治理

系统，企业供给、消费者有需求，

城市规划做变革（规划停车空

间）。过去30年，上海的交通出

行有小汽车依赖的倾向，但未来

可能会演变成“骑-乘-骑”的模

式。政府理应支持这一城市公共

交通变革。

很多人认为，这是一个倡导

环保的革命，但我不这么认为。

一开始，很多年轻人骑车并非为

了环保，他们骑车的真实目的只

是觉得好玩、新潮，但实际带来

的是环保的结果。我觉得新技

术要推广，就要和时尚沾边。

上海应成为自行车友好和公共交通优先城市

专 家 点 评


